

# Apuntes para leer *El Brasil de Bolsonaro en español*

**Germán Beber**

Universidad Nacional de Entre Ríos

**Argentina**

*Reseña de:* El Brasil de Bolsonaro en español. Pereyra Doval, Gisela; Lucca, Juan Bautista; Iglesias, Esteban y Pinillos, Cintia (eds.). 2023. Buenos Aires: Prometeo editorial, 271 pp

*german.beber@uner.edu.ar*

*Recibido: 10 de enero de 2023*

*Aceptado: 12 de febrero de 2023*

## Introducción

La experiencia política brasileña de las últimas décadas ha captado la atención de un amplísimo número de investigadores e investigadoras alrededor del mundo. En este marco, los análisis que se han elaborado desde los inicios del proceso de restauración democrática hasta el Brasil contemporáneo permiten advertir avances, retrocesos y claroscuros en el juego democrático del país latinoamericano. Este juego, con sus actores, tendencias y escenarios, es lo suficientemente importante como para un fuerte correlato político, económico y sociocultural no sólo en Latinoamérica sino también en el resto del mundo.

Uno de los fenómenos contemporáneos que más ha llamado la atención en la escena política brasileña es el ascenso del político y militar Jair Messias Bolsonaro, quien logró ganar las elecciones presidenciales (en segunda vuelta) en el año 2018, representando el ascenso al poder de una propuesta de derecha radical con un discurso “*abiertamente sexista, racista, homófobo, xenófobo, patriótico, militarista y autoritario*” por vía electoral. Para su estrategia política, el bolsonarismo se encargó de amalgamar -aunque no sin dificultades en su coexistencia- un conjunto de elementos dispersos

en la cultura política brasileña, los cuales tenían como denominador común la oposición explícita “al ciclo de políticas progresista” que inició en Brasil a comienzos del siglo XXI.

La obra que aquí reseñamos es una apuesta por comprender el atravesamiento del bolsonarismo en la historia política reciente de Brasil, sin perder de vista sus múltiples dimensiones y aristas. Aunque titánica, esta tarea representa, por un lado, un esfuerzo por comprender las lógicas anti-igualitarias que se erigen en la región, las raíces que éstas han echado en América Latina y los recursos políticos e institucionales con los que cuentan nuestros países para hacer frente al avance de los proyectos *neofascistas*. Pero por otro lado, el libro *El Brasil de Bolsonaro en español* está teñido de un compromiso político por ampliar los horizontes de nuestras democracias, y eso es justamente lo que lo vuelve aún más interesante y necesario.

## El Brasil de Bolsonaro en español

El libro *El Brasil de Bolsonaro en español* (2023) es una obra escrita por “*especialistas en política brasileña que no son brasileños*”, y compilada y editada por docentes, investigadoras e investigadores de la Universidad Nacional de Rosario e integrantes del Centro de Estudios Comparados de la misma institución. Esto nos permite, como bien se indica en la *Introducción* del libro, combinar de una forma equilibrada cierta proximidad al fenómeno que se estudia con una necesaria mirada de extrañamiento.

El contenido de la obra se estructura en diecisiete capítulos, los cuales se ordenan de forma tal que la lectura se torna amena a la vez que atrapante. Esto se debe, en gran parte, al nivel de análisis que las autoras y autores desarrollan en las páginas de la obra y el uso de un lenguaje claro y preciso.

En cuanto a los aportes más significativos del libro, solo interesa aquí proponer cinco posibles “entradas” al texto, a modo de (des)ordenadores de la lectura. A nuestro entender, son estos disparadores los que vuelven a esta obra de consulta obligatoria para cualquier investigación sobre la democracia brasileña contemporánea:

### **a. Revisión conceptual**

*El Brasil de Bolsonaro...* recupera conceptos cruciales para las ciencias sociales y los revisa a la luz del caso brasileiro. Esto permite controlar la capacidad explicativa de los andamiajes conceptuales tradicionales, a la vez que incorpora -cuando resulta pertinente hacerlo- nuevos atributos definitorios al concepto.

Así, por ejemplo, Thomas Kestler (*Capítulo 1*) trabaja el concepto de populismo radical de derecha y se embarca en la búsqueda de especificidades del término en el contexto latinoamericano, sirviéndose además del concepto de “orden natural”. Este tipo de estudios en el caso de Bolsonaro, dirá Kestler, muestra cómo el concepto es compatible con el contexto regional y, a su vez, tiene la capacidad de viajar a otros países latinoamericanos.

Andrea Avila Serrano (*Capítulo 2*) analiza el carácter neofascista del bolsonarismo, rastreando el componente “neo” en la organización política fascista que representó el gobierno de Bolsonaro. Ello obliga a desentrañar las relaciones del movimiento fascista con el Estado capitalista y el neoliberalismo.

Por su parte, José Giavedoni (*Capítulo 3*) se aboca de lleno a develar los pliegues entre verdad y política en los discursos de Paulo Guedes, evidenciando cómo las conceptualizaciones sobre igualdad, inclusión, libertad y orden social que dan forma al proyecto bolsonarista se inscriben en una matriz de pensamiento fuertemente neoliberal.

Finalmente, en cuanto a la revisión de la potencia de los conceptos, observamos que el libro también brinda una “vuelta de tuerca” -a decir de Carlos Federico Domínguez Avila (*Capítulo 12*)- a la idea de movimientos sociales, participación política y calidad democrática. Aquí los conceptos se contrastan con el gobierno de Bolsonaro a partir de la observación de los subgrupos que componen la derecha que sostenía el bolsonarismo. Comprender sus acciones colectivas, las estrategias de socialización y movilización, y las formas de reclutamiento de un movimiento como el que encabeza Bolsonaro resulta indispensable para entender cómo las fuerzas político-sociales de extrema derecha pueden volverse tan poderosas, competitivas e influyentes.

### **b. Competencia electoral y dinámica de los partidos políticos**

Como segundo punto a destacar, el libro analiza el comportamiento electoral de Brasil desde el proceso de recuperación democrática,

y reconstruye las dinámicas electorales y estrategias partidarias que le han permitido a Bolsonaro articular una coalición ideológicamente afín a las bancadas del Buey, la Bala y la Biblia, y ocupar un rol cada vez más protagónico en la escena política de Brasil.

La apuesta más fuerte en esta línea se encuentra en los aportes de Cintia Pinillos y María Laura Sartor Schiavoni (*Capítulo 4*) y de Juan Bautista Lucca (*Capítulo 5*), quienes rastrean cambios y continuidades en el ciclo electoral 2018-2022 a partir del análisis de los partidos políticos y sus estrategias de competencia en el marco de un esquema partidario que parecía haber encontrado en el presidencialismo de coalición la fórmula política para el éxito. Estos capítulos se construyen a partir de una lectura atenta de los datos sobre la diversidad de candidaturas a ocupar cargos públicos, la composición de las Cámaras de Diputados y de Senadores, y la reconfiguración de las alianzas entre proyectos políticos, evidenciando así la polarización extrema de la sociedad brasileña y las complejidades para construir liderazgos en un contexto como este.

### ***c. Aportes para la construcción de una agenda***

El libro permite una lectura vinculada a la construcción de una agenda de asuntos públicos que pueden devenir, más tarde o más temprano, en insumos para la discusión de políticas de gobierno. En este marco, *El Brasil de Bolsonaro en español* propone un análisis de las decisiones y los modos en que se han abordado asuntos de gran relevancia pública durante el gobierno de Bolsonaro, e identifica también qué aspectos de estos abordajes fueron plausibles de crítica por la ciudadanía brasileña y cuáles de ellos fueron celebrados y por quiénes.

Los capítulos que se inscriben dentro de esta posible lectura abordan, por ejemplo, el tratamiento que el gobierno de Bolsonaro le dio temas como la seguridad pública, los derechos humanos, las políticas para la protección del ambiente, las políticas de género y diversidades, y las reformas laborales, entre otras, y los compara detenidamente con las formas en que se abordaron en gestiones de gobiernos anteriores. Entre otras cosas, esto permite advertir rupturas y continuidades en la cocina de la política brasileña.

Aquí encontramos los aportes de Verónica Giordano y Florencia Lederman (*Capítulo 6*), quienes estudian la “cuestión de Itaipú”, su vinculación con los *think tanks* y el ascenso de las derechas

en América Latina; o de Matías Franchini, Eduardo Viola y Ana Carolina Mauad (*Capítulo 10*), quienes escriben sobre el tratamiento de la política ambiental durante el gobierno de Bolsonaro, señalando el negacionismo ambiental y su postura anticientífica como un eje tan central como nefasto en su gestión.

Mariana Berdondini (*Capítulo 11*) aborda la cuestión de las mujeres y las diversidades durante el bolsonarismo, poniendo en evidencia cómo el discurso en defensa de la familia tradicional y los valores religiosos y nacionales funcionaron como excusa para licuar cualquier política relacionada a la igualdad, a la diversidad y pluralidad de vida, de sexualidades, y de mujeres y disidencias. El objetivo de este embate tiene como propósito último combatir la “ideología de género”, la cual es entendida por las filas del bolsonarismo como una expresión más del “marxismo cultural”.

Gisela Pereyra Doval y Emilio Ordoñez en el *Capítulo 14*, Sergio Caballero y Diego Sebastián Cescentino en el *Capítulo 15*, Nastasia Barceló y Amanda Barrenengoa en el *Capítulo 16*, y Esteban Actis en el *Capítulo 17* estudian las tensiones y conflictos en la política exterior del gobierno de Bolsonaro, su alineación al gobierno de Donald Trump en Estados Unidos, su vinculación pragmática con China, y sus relaciones con los países de América Latina, especialmente con Argentina y el MERCOSUR.

#### **d. Variables intervinientes en el ascenso de Bolsonaro**

En cuarto lugar, consideramos que *El Brasil de Bolsonaro en español* recupera muy atinadamente un conjunto de factores que, en mayor o menor medida, colaboran en la explicación de la llegada de Bolsonaro a la presidencia de Brasil. Mencionaremos aquí los capítulos que, a nuestro criterio, constituyen aportes sustantivos en esta línea.

En el *Capítulo 7*, Esteban Iglesias y Sebastián Castro Rojas subrayan el papel insoslayable que ha ocupado internet y la movilización político-digital en la reconfiguración de las modalidades de representación política actual. Estos medios digitales fueron rápidamente capitalizados por el movimiento bolsonarista, quien generó los espacios (*online*) necesarios para que la derecha brasileña canalice su rechazo al PT y se movilice a favor de un candidato conservador como Bolsonaro.

En el *Capítulo 8*, de la mano de Greta Rubinich Siliano, Tomás Balbino y Mariano Madera, el libro aborda en profundidad el rol del movimiento evangélico en la consolidación de la derecha brasileña y su participación en el bolsonarismo, tanto desde una perspectiva histórica como desde una mirada político-institucional.

En un tono de discusión similar, *El Brasil de Bolsonaro...* no deja de reconocer el rol de las Fuerzas Armadas en el gobierno del militar retirado devenido en político, su participación activa durante el proceso de campaña electoral y la militarización de su gobierno una vez que ganó la presidencia. Este análisis, realizado por Ignacio Pirotta (*Capítulo 9*), permite observar cómo los intereses del sector militar entran en juego con los intereses del gobierno de Bolsonaro y cuáles son las consecuencias de ello en el corto y el mediano plazo.

Por último, pero no por ello menos relevante, consideramos que el análisis realizado por Dolores Rocca Rivarola (*Capítulo 13*) sobre las matrices antipetistas que subyacen en la historia reciente de Brasil constituyen una mirada necesaria para entender la construcción simbólica y discursiva del bolsonarismo. De acuerdo a la autora, Bolsonaro logró articular las dos matrices antipetistas que se han gestado durante las últimas décadas: el “miedo a la izquierda y al comunismo” (identificado fundamentalmente durante la campaña de Fernando Collor de Mello), por un lado, y el núcleo de críticas centradas en la corrupción (esbozadas durante los escándalos ocurridos durante los gobiernos de Lula Da Silva), por otro. Estos aportes son cruciales si, siguiendo a la autora, entendemos que estas matrices se transformarán en legados a la cultura política brasileña que permanecerá en el tiempo.

#### ***e. A propósito de la cuestión temporal***

Finalmente, resta decir que -en mayor o menor medida- todos los capítulos del libro proponen una lectura compleja sobre la dimensión temporal. De esta forma, la obra en su conjunto logra construir un análisis sobre un fenómeno tan actual como la “irrupción” de Bolsonaro a través de la recuperación dialéctica de las relaciones existentes entre el pasado no tan reciente de Brasil, por un lado, y su coyuntura actual, por otro. Este tipo de análisis, a nuestro criterio, acorta las brechas difusas que existen entre las explicaciones que consideran al bolsonarismo como un síntoma

del devenir brasileño y entre aquellas que lo entienden como la causa del recrudescimiento de la extrema derecha y conservadora en el país. El panorama es, como bien se deja ver en todos los capítulos, mucho más complejo.

Para cerrar, conviene señalar que los cinco disparadores para la lectura que aquí se vuelcan no pretenden ser exhaustivos, sino meros dinamizadores para complementar el análisis de la obra. Las tramas que se tejen en cada capítulo -y también entre ellos- permiten esbozar conclusiones tan variadas como las miradas de las autoras y autores que escribieron las páginas de *El Brasil de Bolsonaro...* Sin embargo, todas ellas parecen coincidir en un punto: a pesar de su derrota en las elecciones presidenciales del 2022, Jair Bolsonaro, como fenómeno político, sobrevive. Quizás frente al proceso de erosión democrática que supone el avance del proyecto bolsonarista convenga seguir el consejo que Andrés Malamud nos deja en el *Epílogo* del libro: ante la incertidumbre que representa el futuro político de Brasil, sabemos que hacer pronósticos es difícil, pero el pasado nos ofrece siempre algún aprendizaje. Este libro es prueba de ello.

